

La República debe hacerse para todos los españoles, ciertamente; pero han de hacerla los que tienen fe en ella. Lo contrario, será laborar su ruina

# El Pueblo

La Primera República se perdió por confiar a gobernadores, a ministros, y a generales mendaces la misión de hacer la República

Año I. - Cartagena - Núm. 49

DIARIO REPUBLICANO DE LA TARDE

Lunes 18 de noviembre de 1935

## La República ha de crear, afianzar e imponer una nueva moral política. La República tiene que ser limpia y honesta en todas sus manifestaciones

### SIEMPRE LOS MISMOS

Todos los republicanos de izquierda han sido canallescamente moteados con epítetos más groseros del diccionario chabacano, incivil e irresponsable de la calumnia callejera; fué la consigna de las derechas desplegadas en guerra de improprios contra los hijodalgos de la República, ilustres en el vasto campo de la Ciencia y en la invencible fortaleza del Arte.

Es regla general ver a los hombres que sobresalen en todas las actividades humanas figurar en las avanzadas de los partidos izquierdistas; pero al mismo tiempo que destacan como astros de primera magnitud entre las constelaciones del cielo del trabajo, se significan con rectitud inabarcable por exagerada pobreza; a veces se ven depauperados por carecer de lo indispensable para hacer frente a las más perentorias necesidades.

Al revés de lo habitual en el terreno diestro, los prohombres izquierdistas se ven en todas horas dispuestos a marchar en pos del Maestro, tan pobre y bueno como ellos; algunos ya vendieron sus vidas siguiendo el consejo del Nazareno y por esos mundos de Dios andan predicando la Buena Nueva; otros sacrificaron sus vidas —único patrimonio— en holocausto de la Verdad; muchos lloran, por no seguir laborando en la magna empresa, como pájaro dentro de jaula carcelaria; los más se consagraron, tras largas vigiliantas leñadas a la candela, a desentrañar los misterios del Mundo y ofrecerlos como preciosas piedras en el camino de la Verdad.

Para que en el pueblo se enfiara el fuego de su entusiasmo por los tiempos modernos; para que los obreros desertaran del ejército sindical, para que la República se viera desprestigiada por sus mismos hijos; para que el oscurantismo desplegara libremente el vuelo de la perfidia, era necesario simular algo, inventar alguna cosa. El torpe, negro y retrógrado fanatismo selló la marca de la calumnia sobre la franquicia liberal y borró de gran parte de personas pobres, honradas y republicanas el marchamo de la paternidad política, llegando en su asqueroso reptar a encarnar en el más repugnante de los conductos que jamás cabalgaron en los puros brazos de Penélope.

Los oportunistas de ambos bandos han estado en el camino de la Verdad.

### En la Universidad Popular

El sábado por la noche, ante numerosa y distinguida concurrencia, el culto Director de la estación radiotelegráfica de Cabo de Palos, don Angel Rojas Veiga, explicó en la Universidad Popu-

mente desentrañadas; también las ideas están perfectamente analizadas y definidas; los programas, hasta la sociedad son conocidos de la mayoría de los españoles; nadie ignora lo mucho que prometieron las derechas y la total nulidad llevada a la práctica; es decir, si se ha hecho: destrozarse a España y desvirtuar el concepto de la República. En cambio, bien clarividente es la obra de las izquierdas; aunque dejara que desear comenzaron a tratar la enfermedad de España con acierto insuperable; de no haber tenido miedo; si hubieran considerado a la caverna como es acreedora; si el mal se hubiese extirpado de raíz, a estas horas no tendríamos que estar llorando tanta desventura; llevaríamos la empresa a punto de finalizar.

Nosotros, y con nosotros todos los demócratas, jamás llegamos a dar importancia a los dobleces y patrañas que la caverna aventaba para manchar la honorabilidad de los republicanos; ese bajo y ruin proceder está muy agotado. Los tribunales de justicia han tenido en poder los expedientes que, por falaces, nada en contra de dignísimas personas encerraban. El Parlamento actual, desenrollando los folios persecutorios tampoco tropieza con ápice de delincuencia, sin poder alegar ahora que su libérrima voluntad coaccionada por nadie.

Pues si los tribunales todos no encuentran materia delictiva, si los encargados de administrar justicia abusaban con todos los esmeros preguntando a los treinta y dos vientos la aceisolada virtud y competencia de los villanamente acusados, bien pudiera causar rubor a esa prensa, que a sí misma se llama buena, y vergüenza a esa plaga de señoritos que se dedica a despotricar de personas respetables, presentarse a la sociedad que sabe muy bien quién es cada quisque, qué es lo que busca y a qué atenerse.

No vana tortería pedirle peras al olmo y denota inocencia extrema de esperar arroje la Luna los rollos que los niños cantan. No se olvide: los mosquitos se desarrollan en las charcas pestilentes y los vampiros habitan con deleite la sangre de los humanos. Lo que es, dice el refrán, siempre es...

ANTONIO ROS

lar su segunda lección del curso de radiotelefonía, en la que puso de manifiesto sus profundos conocimientos en este ramo de la ciencia.

Al final de la disertación recibió muchos aplausos y felicitaciones, a los que unimos los nuestros.

### VOCES EN EL DESIERTO

## “EL PAN NUESTRO DE CADA DIA”

(SAN MATEO, Cap. VI, v. 25)

El comentario de actualidad que lleva a la mente el pensamiento de que en esta lucha enconada entre el capitalismo y el obrerismo, entre el dinero y el que trabaja para ganarlo, ya, ni el pan se salva. El pan de cada día, que creímos siempre que estaba santificado por las dulces palabras de Cristo de tal modo y con tal poder, que obtenerlo con sudor y esfuerzo era obligado, pero que ya dentro de nuestro cuerpo, por ser pan, era una bendición divina.

Nosotros creíamos en la espiga, creíamos en el pan; no pensábamos nunca en que la loca insania del dinero, llevara a envenenar la hogaza que el humilde se lleva a su casa para sustentar a su familia y seguir el interminable camino del sacrificio, de todos los sacrificios...

La pasión de acumular oro es tan vulgar que nadie la ignora; demasiados representantes tenemos a la mano cada vez que lo deseamos, para tardar mucho en encontrarlos. La pasión del dinero —cosa que no nos llevamos del mundo—, lleva al hombre a cometer el crimen de romper la imagen de Dios, el hombre, y de escarnecer las palabras de Jesús que bautizaron de gloria al pan. No es ánimo de quien comenta, con el Evangelio en la mano, que la justicia cumple con su necesario deber, castigado quedará humanamente, pero, no podemos callar nuestra pena, y aún más, creemos que se acaba de envenenar la última fuente de tregua, de paz, que tenía el hombre humilde de nuestros campos. En adelante, cuando vaya a llevarse a su boca el trozo de pan que alivie su hambre, temerá que esté contaminado. El

mendigo que venga a nuestra puerta, pensará si el que le damos pan, no le ha envenenado; cuando recibamos, ya, al decir «el pan nuestro» pensaremos si ese pan que Jesús nos dijo que pidiéramos a diario para recordar al Hacedor diariamente y no acumular tesoros para muchos días, le dará en sus entrañas la réplica de odio, de muerte que acaban de encontrar unos desdichados hermanos nuestros.

Ni rezar, ni pedir, ni comer pan con pureza: encontrar el pan envenenado, ha sido cegar la última fuente de buena agua, que nos dejaban los poderosos.

Junto al comentario sentimental vive la censura por la práctica oficial de aquellos que están obligados a ejercer vigilancia sanitaria. Los alimentos que con tan amargo denuedo conquistamos, están en su mayoría adulterados, en malas condiciones, robados, perdidos... Los barrios cercanos a la ciudad no disponen, por lo que se observa, de vigilancia sanitaria: los carniceros matan las reses y las aves que quieren, sin control; ni la espiga se salva, ni los que la cultivan... (Traición de la espiga—habrá pensado el que la comió—creyéndola buena. Y no es la espiga, es el que paga jornales porque se recoja la espiga; son los que viven de atesorar sobre las espaldas de los que trabajan malpagados; los que, generalmente, prescinden de la conciencia para ser ricos. Es toda una cartomina civilización de explotación del hombre, que da sus esplandores al nuestro. Cuando recibamos el pan nuestro tendremos que sonrojarnos por los que lo acaban de envenenar.

MARIA CARTAGENA

### Vida de Sociedad

En el próximo mes de diciembre se celebrará el matrimonio de nuestro distinguido amigo el Teniente de Navío don Victor Alvarez con la encantadora y bella señorita Florita Gómez Peinado, hija de nuestro bien amigo don Juan Antonio Gómez Quiles.

Se halla restablecida la distinguida señorita Lujana Escudé Zapata, hija de nuestro querido compañero don Antonio.

Guarda cama la respetable señora doña Piedad Gómez Rodezno, Deseamos su pronto restablecimiento.

El marchante Valenciano, Barcelona nuestro querido amigo y correligionario, el abogado don

Antonio Viales Pons.

En Murcia ha dado a luz un robusto niño la esposa de nuestro querido amigo don Juan Villanueva.

El día 8 del próximo mes de diciembre contraerán en Madrid lazos matrimoniales don Jorge Fernando Rivera y Maciá y la bella señorita Matilde Joven y Gómez Fortán, queridos amigos nuestros.

Dispuestos para su entrega inmediata tiene BELMONTE en la Exposición 35 habitaciones, entre Dormitorios y Comedores, los precios como siempre baratos. Los días festivos siempre Exposición variada.

CARMEN 17 Telf. 1134

### BODA DISTINGUIDA

En la iglesia de la Caridad, profusamente adornada, y completamente ocupada por la mejor sociedad cartagenera, tuvo lugar ayer la ceremonia de enlace, que bendijo el sacerdote don Eugenio Para, de la bella señorita Julieta Ros Sáez, hija del exalcalde de La Unión don Pedro, con el Teniente de Navío don Francisco Arves García.

A los acordes de la Serenata de Schubert, entró en el templo la corte nupcial, que la formaban las señoritas María, Lola y Adelina Ros y Fifi Rodríguez-Novás, que vestían de *peau d'ange* rosa y daban el brazo a los tenientes de navío, don Juan Riva, don Manuel Cañal, don Juan J. Haya y al capitán de Intendencia de la Armada, don Francisco Ubeda.

La novia, ataviada con elegante traje de terciopelo *chiffón* blanco, con broches de brillantes y velo de tul, con artística diadema y ramo de azahar, entró del brazo de su hermano y padrino el doctor don Antonio Ros.

El novio, con uniforme de gala del Cuerpo General de la Armada, daba el brazo a su hermana y madrina, la señora de Sepúlveda.

Firmaron, como testigos, por parte de la novia, el Vicealmirante Jefe de esta Base Naval Principal, don Juan Cervera, el Vicealmirante don Miguel de Mier, Comandante General de la Escuadra; el General Gobernador Militar de la plaza, don José López-Pinto; el Jefe de Instrucción, don José María González; el Coronel de Artillería de la Armada, don Manuel Bruquetas; el cónsul de Alemania, don Enrique C. Fricke; los hermanos de la novia don Francisco y don Pedro, y don Luis Sánchez Pinzón; sus tíos don Francisco Ros y don Julio Sáez, y don Antonio Paredes Tercero.

Y, por parte del novio, el comandante del destructor «Almirante Antequera», don Rodrigo Núñez de la Puente; el Capitán de Corbeta, don Rafael Guitián Carlos-Roca; los tenientes de navío, don J. José Haya y don José Vázquez, y don Luis Arves, hermano del novio.

En el Gran Hotel se sirvió a continuación una espléndida merienda, que terminó con un prolongado y lucido baile.

Los novios —a los que deseamos muchas venturas— salieron para distintas capitales de Europa.

## Generosidad de don Emilio Terol

NOTA OFICIOSA DE LA ALCALDIA  
Es grato hacer público, que enterado don Emilio Terol Carbonell, representante en esta de la importante Casa Ceregumil Fernández, que por esta Alcaldía se viene atendiendo económicamente a los afectados por la intoxicación que ya producido la mezcla de harinas, ha donado dos cajas de frascos de dicho específico, con derecho a

los intoxicados.  
El generoso frasco del señor Terol, es digno del mayor elogio, como es también de gran satisfacción para esta Alcaldía, contar en las críticas circunstancias por que atraviesa la salud pública, con la asistencia ciudadana de sus vecinos, puesta de manifiesto tan generosamente por el repetido señor Terol.

### De interés para los comerciantes

SU INSCRIPCIÓN EN EL REGISTRO DE IMPORTADORES  
Se pone en conocimiento de los comerciantes, inscritos en el Registro Oficial de Importadores, con anterioridad al día 31 de octubre de 1935, que según disposición del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, de fecha 6 de noviembre actual, de los que deseen figurar inscritos en el mencionado Registro durante el próximo año de 1936, elevarán instancia a la Dirección general de Comercio y Política Arancelaria, en la que manifiesten su propósito de continuar en la actividad importadora, para lo que solicitaron el número.  
Las instancias podrán ser cur-

adas por medio de la Cámara Oficial de Comercio y entidades que estén autorizadas para ello.  
En las Secretarías de la Cámara Oficial de Comercio y de la Unión Mercantil e Industrial se facilitarán a los interesados cuando éstos lo adviertan, en las instancias para la renovación del número del Registro indicado, que han de ser presentadas antes del día 15 del próximo mes de diciembre.

**ANTONIO ROS**  
Oculista  
Consuelo 11 a 2 Segura 15